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体育

2011，刘翔再出发。尽管这
一年刘翔没有耀眼的成绩，但
是作为中国体育的旗帜性人
物，这一年的刘翔向人们展示
了新的魅力。刘翔，全世界唯一
一个集奥运会冠军、世锦赛冠
军和世界纪录保持者于一身的
男子110米栏大满贯得主，2008

年北京奥运会因脚伤退赛后，
他从高高在上的神坛骤然跌
落。沉寂一年后，刘翔在2009年9

月成功复出。2011年，刘翔取得
了国际田联钻石联赛和亚洲田
径锦标赛男子110米栏金牌，相
比众多选手在世界大赛上折
桂，刘翔2011年参加6场比赛拿
到2个冠军或许不算什么，不过
这一年对于“中国飞人”来说意
义非凡，他不仅成功改用新技
术，成绩也是近4年最好的，可
以说在伦敦奥运会前一年，刘
翔为自己攒足了信心。

2011年对于刘翔最重要的
比赛无疑是大邱世锦赛，决赛
中他与罗伯斯、奥利弗一决高
下。前半程落后的刘翔在后程
追赶罗伯斯时被干扰，最终第

三个冲过终点，赛后中国队进
行了申诉，罗伯斯金牌被取消，
刘翔以13秒27获得一枚银牌，这
也是他时隔4年再度登上世界
大赛领奖台。那一夜，那几张清
晰捕捉到的罗伯斯“拉手”照片
在各大媒体刊载，大家都在为刘
翔感到惋惜。刘翔却在镜头面前
露出了微笑：“比赛只是一场游
戏，我和罗伯斯场下还是好朋
友。”此时刘翔表现出大将风范，
让人看到了他成熟的一面。

2011年的刘翔已经28岁，但
他依然是中国田径，乃至中国
体育界的标杆人物。2011年的刘
翔也许并不是完美的，但他已
经不只是在跑道上争金夺银的

“飞人”了。刘翔之所以能够成
为体坛成功的范本，不仅是因
为他曾经在赛场上的优异成
绩，还因为刘翔能从低谷中重
新出发。刘翔曾经在领奖台上
的一跃，成为了人们脑海中挥
之不去的经典，如今刘翔的谦
逊、成熟，又将成为大众对他的
新坐标。不管2012年伦敦奥运会
成绩如何，刘翔已经用行动书
写着一个不一样的自己——— 一
个成熟的、更有大将风范的“刘
翔”。 本报记者 许恺玲

飞人归来

重拾信心

变成 一种现象

李娜的2011可以用烟花来形
容，澳网时迸出巨响，法网时绽出
绚烂，法网后化为尘烟。尽管如
此，李娜这朵烟花却没有转瞬即
逝，而是让人们记住了她绽放时
的永恒。这一年，李娜的成功迅速
演变成一种潮流，大街小巷总能
看到李娜代言的广告，李娜不仅
是体育明星，也摇身一变成为了
时尚明星。

就算是李娜在法网之后持续
低迷，也没有降低她在国内的热
度。除了商业合同不断，参与各
种活动也让她的曝光率持续增
加，在国内各个奖项的评选中也
如入无人之境，此前的劳伦斯中
国大奖，李娜虽然没有出席但依

旧毫无悬念斩获了年度最佳女
运动员的大奖，在刚刚启动的

“CCTV年度体育风云人物”评
选中，李娜在最佳女运动员的竞
争中几乎是一览众山小。就连世
界劳伦斯体育大奖也青睐这位
亚洲女性，提名李娜为“年度最
佳突破奖”候选。而这“突破”二
字应当是对李娜风潮最好的诠
释。

中国运动员每年在世界大赛
上摘取一两个冠军已是寻常事，
但那些有历史意义的夺冠却完全
不同，其所满足的期待感、开创的
时代性始终让人热血沸腾，欢呼
不止。这些胜利的意义不仅在于
成绩和奖牌，更在于打破成见，向

世界证明欧美人行，中国人也
行。李娜法网折桂，就是一次这
样的胜利，是一次历史性的突
破，重要的是，她是第一个。于
是，在非体育大年的日子里，在
一整年偶像缺失的中国体坛，李
娜的出现刚好填补了大家心中
的空白。

当然，除了成绩本身之外，李
娜所从事的项目也占据了一定的
优势。在李娜之前，比起篮球、田
径以及乒羽，网球在普通观众眼
里还是一个相对比较新，甚至是
有些“高端”的项目，就是在这一
个长期以来被欧美澳选手占据统
治地位的项目中，李娜可以在最
高级别的赛事中分得一杯羹，也

激发了国人强烈的民族自豪感，
对李娜的宠爱也就在所难免。而
李娜本身的鲜明个性也有别于我
们熟悉的那些传统运动员形象，
也多少符合人们日趋改变的审美
观。

当然李娜能够成为一种现象
还有更多的原因。2011年游泳世
锦赛，独摘两金的孙杨在中长距
离项目上也实现了突破，但打
破世界纪录的热潮只持续了短
暂时间，远不及李娜带来的震
撼。因为这当中不可规避地触
及到一个问题——— 中国的体育体
制，李娜作为单飞的运动员，她的
成功模式似乎给中国体育注入了
新的因素。

成就 一种模式

李娜能成为继姚明、刘翔之后
中国体育的又一个名片，绝不是一
次夺冠的偶然。所有为李娜自豪和
感动的人，都有一个理由，那就是
她不再是“金牌机器”，而是一个实
实在在的人。她赛后能从容地接受
采访，她的幽默、诚实、坦率和张扬
赢得了世界的真诚回眸。

和姚明、刘翔一样，李娜也是
那种极具个人魅力的运动员。李
娜模式的要领，就是“本色自
我”。李娜在互联网上人气爆棚，

并不仅仅因为一座大满贯的奖
杯，更多在于她直率的个性和幽
默的谈吐，这与传统意义上的

“体育人”定义似乎截然不同。她
的幽默，也立即俘获了大批国内
外球迷。人们欣赏李娜的“职
业”，其实也是对一种更国际化
的文化充满期待。

在外国人眼中，李娜是“坚
韧、聪慧、美丽、内秀、吃苦耐劳”
的女性形象，而国内球迷对她的
形容则往往是“独立、叛逆、幽默、

脾气大、充满进取心”等等，似乎
南辕北辙的评价，却恰好落脚在
同一个人身上。于是自然而然，
李娜成了某些层面上具有象征
性意味的中国新运动员的代表。
李娜的社交能力，一来是天性使
然，二则也和网球选手常年旅
行、更多地接触世界有关。很难
想象整天关在体操房、乒乓房里
的运动员，也能这样自如地与国
内外媒体嬉笑打趣，短兵相接。
少一点公式化的套话，多一些个

性展示，这才是新时代有魅力的
中国体育明星。

李娜的成功当然不仅是她个
人的成功，也是李娜团队的成功。
拥有职业化的团队，有专门的经
纪人打理事务，李娜学会了如何
从一个职员变身成一个老板。而
在她的团队的努力下，李娜也一
步步走上了更加职业化的道路，
当然这些都是建立在网球这项运
动本身职业化基础上，的确不是
所有运动都能实现的。

带动 一种思考

李娜成功后的影响不仅在于
她在网球项目上的突破，更引发
了关于中国体育体制的大讨论。
但其实就因为李娜一个人的成
功，就觉得运动员应当“单飞”，那
显然也是一种错误。毕竟在现行
条件下，让绝大多数运动员自负
盈亏，更可能断送了他们的运动
生涯。“单飞”的新体制当然不能
像举国体制一样适应几乎所有的

项目，不过这种理念的改变以及
它们之间有效的结合过渡，确实
在一些项目中带来可喜变化，带
来良性发展。一直在说中国体育
体制的改革不能一口吃成个胖
子，不可能一步到位，而李娜的成
功就像是突然出现的契机，出现
的成功范例，所以才引发了中国
体育界的沸腾。

倘若现在就要提炼“李娜收获

大满贯”的意义和价值，也许还有
些早，毕竟这会不会引发中国体育
职业化，恐怕需要更长时间的验
证。但至少可以肯定的是，李娜的
成功和影响力，确实已经为中国的
网球项目发展带来了直接的效益。
李娜夺冠也让世界在加速了解中
国网球。外国媒体不断地挖掘李娜
和中国网球，中国网球项目正通过
李娜这个“载体”为世人所知。而在

国内，李娜的成功也引发了更多网
友热情，这个被视为“贵族运动”的
项目开始有了越来越多的群众基
础，这对网球发展而言确实是一大
推动。作为一个人口大国，中国未
来打网球的人会越来越多，而他们
也需要一个偶像、一个冠军去指引
和鼓励更多年轻的网球选手，而李
娜恰好起到了这样的作用。

本报记者 许恺玲
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如果回顾 2011年

中国体坛最受关注的

女性，那这个人无疑

是网坛金花李娜。李

娜法网夺冠，成为了

2011中国体坛乃至世

界体坛最具影响力的

事件之一，继姚明的

高度、刘翔的速度后，

李 娜 代 表 了 中 国 力

度。作为一名女运动

员，李娜一举成为外

国人眼中中国女性的

代表，成为中国体育

的新名片。距离李娜

法 网 登 顶 已 过 去 半

年，而她成功的背后，

除了欢腾，也留下了

更多思考。
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